
暢 飲 青 啤 回 味 發 展
本港昨舉行「新時代香港資本市場再出發」研討會。研討

會主辦方特意安排在會議茶歇期間提供青島啤酒，喚起大家
對香港資本市場發展歷史的回憶。1993年7月15日，青島
啤酒在香港聯交所上市，成為中國第一家在港上市的內地企
業。圖為與會嘉賓周小川（左）、梁振英（右）和樓繼偉
（中）等暢飲青島啤酒。 ■中通社

港貢獻專長服務國家深化改革
梁振英倡港資本市場調整功能 內地香港政商名人獻策

香港文匯報訊（記者 岑健樂）為

慶祝國家改革開放40周年，「新時

代香港資本市場再出發」研討會昨在

港舉行。會議發起人、全國政協副主

席梁振英表示，在過去40年，香港

的社會與經濟發展，與內地的改革開

放政策不可分割，香港在國家改革開

放過程中，不是旁觀者，而是參與者

甚至推動者。他說，今年是國家改革

開放40周年，希望透過探討香港在

國家發展新時代的新使命和新作為，

在深入了解國家所需的基礎上，認識

及貢獻香港所長。
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「新時代香港資本市場再出發」研討
會由梁振英發起，並由全國港澳

研究會、一國兩制研究中心、港交所、香
港中國金融協會及香港中資證券業協會聯
合主辦。特區政府署理財政司司長邱騰
華，中國證監會副主席姜洋，全國港澳研
究會會長徐澤，港交所主席史美倫、行政
總裁李小加，中國人民銀行前行長周小
川，以及特區行政會議成員任志剛等等，
昨日都在會上發表演講。逾400名嘉賓出
席了昨日的研討會。

融入大局迎新時代新使命
梁振英指出，香港資本市場與國家過去

40年的發展密不可分，雖然香港資本市場
在國際上具競爭力，但它需要隨着國家改
革開放的形勢變化，自強不息地調整功
能。他表示，作為國家唯一實施「一國兩

制」的國際金融中心，香港不僅要融入國
家發展大局，更要服務國家在兩個方面的
發展大局：內地的持續深化改革、持續擴
大開放，以及國家進一步走向國際、與國
際擴大交往。

邱騰華：構建更廣融資平台
邱騰華表示，隨着內地以至環球經濟發

展步入新時代，香港的金融服務業需扮演
更積極的角色，而特區政府的首要工作是
把香港構建成為一個更深、更廣的融資平
台。他認為，成熟的上市平台是香港吸引
內地與國際公司，特別是創新產業落戶上
市的優勢。他指出，香港應抓緊「一帶一
路」及「粵港澳大灣區」所帶來的龐大機
遇，充分利用「一國兩制」的獨有優勢，
以香港的金融業服務全國，以至「一帶一
路」沿線的經濟發展。

徐澤：整合兩地優勢動力強
徐澤回顧了香港資本市場對國家的重大

貢獻。他認為，過往的成功實踐證明，香
港資本市場的發展和成熟與國家改革開放
密切相關。今後香港資本市場再出發與經
濟社會再發展，必然要在融入國家發展大
局中實現。而堅守「一國」之本、善用
「兩制」之利，整合各自優勢，可為再出
發提供強大動力。

史美倫：需把握國家發展契機
史美倫指出，改革開放為香港資本市場

提供了快速發展的機會，自1993年首家H
股公司青島啤酒（0168）來港上市，香港
成為內地企業境外集資的最主要國際市
場，內地企業在港上巿首發及增發的金額
已超過5.8萬億元，而現時內地企業佔本

港巿場總巿值亦已升至超過66%。她認
為，數據反映香港已成內地企業於境外融
資的重要地區。因此香港需繼續把握國家
發展的契機，進一步發展香港的資本市
場，以增加香港在國際間的競爭力。

周小川：打造「帶路」融資平台
隨着中國進入新時代，周小川認為，香

港資本市場會獲得新空間，其中在「一帶
一路」資金融通體系中扮演重要角色，尤
其「一帶一路」沿線國家在經濟發展、貿
易和基礎設施投資方面需求大，香港可加
強與沿線國家金融機構和企業合作，打造
融資平台。
在昨日，研討會還舉行了三場小組討

論，探討香港在國家繼續改革開放中的角
色，尤其是香港資本市場如何在國家發展
大局中尋求機遇。

研討會部分演講嘉賓精句
■全國政協副主席梁振英：

深入了解國家所需，認識及貢獻香
港所長。

■全國人大財政經濟委員會
副主任委員黃奇帆：

香港資本市場之所以取得令人矚目
的成就，根本在於搶抓發展機遇，
深化改革開放，實現了與內地資本
市場的互聯互通，同時面向國際市
場擴大了開放，展示了香港金融界
的能力與擔當。

■中國證監會副主席姜洋：

將繼續支持香港資本市場發揮自身
優勢和作用，鞏固和提升香港國際
金融中心地位，共同做好資本市場
服務國家發展這篇大文章。

■全國港澳研究會會長徐澤：

今後香港資本市場再出發與經濟社
會再發展，必然要在融入國家發展
大局中實現。

■中國人民銀行前行長周小川：

香港資本市場具有三大優勢：1、在
全球資源配置中具明顯競爭優勢；
2、在完善「一帶一路」資金體系中
擔任更重要角色；3、作為全球離岸
人民幣樞紐的地位進一步強化。

■特區行政會議成員任志剛：

國際貨幣體系不應由一兩個貨幣支
撐，應有「第三條腿」才能長久穩
定運作，而最有潛力成為全球金融
體系「第三條腿」的應是人民幣。

■港交所主席史美倫：

國企來港上市不僅令國際投資者更加
關注香港市場，也令內地企業迅速茁
壯，真正令內地和香港達至雙贏。

■港交所行政總裁李小加：

香港資本市場出發過兩次，第一次
為內地脫貧解困，第二次幫國家發
展壯大，而再出發的作用應是互聯
互通。

香港文匯報訊
（記者 莊程敏）
A股昨日正式被納
入MSCI新興市場
指數，博鰲亞洲
論壇副理事長、
前人民銀行行長
周 小 川 昨 出 席
「新時代香港資
本市場再出發」
主題研討會時指
出，A 股市場有

230多隻股票被納入MSCI新興市場指
數，會更有助於擴大互聯互通。同時，
香港資本市場也在支持內地經濟發展和
深化改革的過程中獲得了自身的新的發

展動力和競爭優勢。

倡港拓人民幣離岸特色產品
周小川以香港股票市場為例，自回

歸以來到今年4月底，香港股票市值已
經由 3.2 萬億港元增加到 34.9 萬億港
元，上市公司數目由過去619家增長到
現在2,186家，在香港上市的中資企業
由101家增長到1,072家，佔香港上市
公司總數的比例由15%增至 49%，佔
香港股市市值的比例由 20%增長到
66%。
周小川相信，香港將作為全球離岸人
民幣業務樞紐的地位會進一步強化，香
港是全球最大的離岸人民幣業務中心和
境外人民幣最主要的集散地，隨着人民

幣國際化的持續深入和人民幣加入
SDR，香港可以充分利用這種優勢，進
一步拓展離岸人民幣業務的深度和廣
度，發展有特色的人民幣離岸產品，逐
漸為全球提供各類人民幣金融服務的能
力。

姜洋：港助內地聯繫全球
中國證監會副主席姜洋指出，A股成

功獲納入MSCI新興市場指數，原油、
鐵礦石期貨向國際投資者開放，體現了
國際投資者對中國資本市場發展質量和
開放水平的認可。
今年以來，按照中央部署，將積極

推動證券期貨行業放寬外資股比等政
策落地，令內地資本市場開放邁向更

高層次。
姜洋認為，內地資本市場成就舉世矚

目，香港功不可沒。香港是內地資本市
場對外開放的試驗田，是內地資本市場
聯接全球的紐帶，自2014年以來，「滬
港通」、「深港通」先後開通，截至目前，
滬深港通累計成交金額超過10萬億元人
民幣。
海通國際執行委員會成員、財富管理

業務及股票衍生品業務主管杜勁松表
示，A股「入摩」是中國金融市場改革
開放的重要里程碑，在進一步雙向開放
的進程中，中國金融市場還有許多工作
要做，包括金融市場的制度建設、產品
開發、風險管理，更主動參與制定和完
善國際市場的遊戲規則。

香港文匯報訊（實習記者 丘曉陽）行政會
議成員、金管局前總裁任志剛昨在研討會表
示，預期未來資金進出本港金融體系的流量會
越來越大，他建議本港應該在資本市場交易中
提供港元以外的交易貨幣作選擇，例如人民幣
及美元作為選擇，有關安排的明顯好處是可以
令香港保持匯率穩定，外來市場參與者在香港
資本市場運作的匯率風險也會相對減低。在同
一場合的人行前行長周小川回應稱，任的建議
具啟發性，認為香港可以探討。

資金流量勢增 助減匯率風險
任志剛昨出席改革開放40周年活動「新時代
香港資本市場再出發」研討會，提議本港金融市
場應推動多貨幣交易，並建議官方主動提供流動
性。他指，當前香港資本市場用作交易媒介的貨
幣是港元，但香港是極外向型經濟體，外來市場
參與者比例或是世界最高。他們使用本國貨幣計
算盈虧，在使用港元作為交易貨幣時會擔心匯率
風險，故保持港元匯率穩定極為重要。
任志剛認為，新時代香港市場的內地與海外

投資者比例會越來越高，可預見資金流進流出
香港金融體系的流量會越來越大，若交易仍以
港元為主，保持匯率穩定和貨幣環境穩定面對
的挑戰就會越來越大，他關注本港能否繼續應
付自如，以及資本市場參與者對港元匯率風險
的態度，會否由放心、安心，變成擔心。
他建議向香港資本市場的參與者在交易媒介

上有意識地提供港元以外的其他貨幣選擇，譬如
人民幣及美元，降低香港在保持匯率穩定上的挑
戰及外來參與者的匯率風險。任強調，有關建議
僅為市場提供選擇，並非要以外幣取代港元。

周小川：建議有啟發性
對於任志剛的建議，人行前行長周小川回應
指，任的建議有啟發性，認為本港在人民幣發
展方面，可以研究相關議題，而本港在人民幣
業務的發展速度不算慢，但未到極限。周小川
又認為，人民幣的發展也是一個較長的過程，
由改革開放以來，人民幣在貿易及跨境交易方
面有更多的使用，在全球金融危機發生後，更
多人了解到全球貨幣的使用應該更多元化。

香港文匯報訊
（記者 莊程敏、
岑健樂）全國社保
基金理事會理事長
樓繼偉（圖）昨出
席研討會時表示，
社保基金將繼續保
持對香港市場的適
度超配，並加大對
互聯互通渠道的使用，但認為港股通機制
尚有改善空間，例如可增加交易日和延長
交易時段，以及適當下調目前每日風險按
金25%的水平，這些措施有助社保基金等
機構投資者利用港股通作投資。

增交易日「加時」可探討
樓繼偉提及，目前南向港股通交易日，

比港股交易日每年少20天左右；同時香
港市場每天交易5.5小時，而港股通允許
參與4小時，加上每日風險按金25%的水
平可能過高。出席研討會的港交所行政總
裁李小加回應指，延長港股通交易時間，
以及於假期進行交易等安排，都是未來優
化互聯互通的方向。但他坦言，由於兩地

假期分佈有不少不同之處，故除非有一方「願意犧
牲」，放棄部分假期，否則難以於短期內解決相關
問題。不過雙方會繼續探討，期望可將差異縮小。
李小加又補充，現時港股收市時間較內地遲一小

時，若未來內地股市願意延長交易時間配合，將可解
決問題，但這仍需要靠內地有關部門按當地最新發展
情況來決定。至於中國證券登記風險按金過高的問
題，他認為只要業界有反映，雙方交易所都能解決。

盼港加快北向「看穿式」監管
出席同一場合的中國證監會副主席姜洋亦表示，

兩地監管部門加強溝通合作，兩個市場的證券交易
行為正在相互改變，內地與香港的監管協作需要不
斷提升，建議香港市場加快滬深港通項下北向「看
穿式」監管（實名制）安排的實施，中國證監會也
將推進南向「看穿式」監管。
談及中國存託憑證（CDR）時，樓繼偉認為

CDR可與香港形成良性競爭、良性互動的關係，
幫助一些非常好的公司選擇適合自己的資本市場，
使更高潛力的企業留在香港、內地上市，為兩地投
資者分享內地經濟增長和企業增長帶來的紅利。不
過，對於接受尚未有盈利的同股不同權公司上市，
內地的條件仍未成熟，因為操作性的東西比較多。

周小川：A股「入摩」利擴互聯互通 社
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任志剛建議增非港元交易貨幣
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